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籃球博彩利大於弊 加強規範盡快推行
何子文

港事講場 新一份財政預算
案提出政府將積極

探討規範籃球博彩活動，並邀請香港賽馬
會提交建議。規範籃球博彩是大勢所趨，
不少國家和地區也在做，香港沒有規範籃
球博彩，結果只是令到非法籃球賭博越趨
猖獗，更滋生高利貸、青少年賭博以至網
上詐騙等社會問題和違法行為。

核心在於「規範」而非稅收
規範籃球博彩重點是規範，不存在所謂

鼓勵的問題，現時的客觀環境是不論政府
做或不做，坊間的非法籃球博彩始終很難
完全禁絕，既然如此，不如由政府全面規
範化，一方面可以將籃球博彩導入正軌，
杜絕各種衍生的違法行為，更可為庫房增
加稅收，也讓馬會可以更好地回饋社會。
對於規範籃球博彩建議，坊間都將焦點放
在庫房收入之上。固然，當前政府面對不
少財赤壓力，開源無可厚
非，籃球博彩也可為政府
帶來穩定收入，但其實，
籃球博彩的關鍵在於規範
而 非 稅 收 。 根 據 馬 會 估
算，去年非法籃球賭博投
注額高達 700 億至 900 億
元，估計約10萬至15萬人
經常參與非法外圍籃球賭
博。這是一個相當驚人的
數字。

由於現時籃球博彩都是
地下、非法的行為，在缺
乏法律規管之下，衍生出
各種非法行為，甚至有不
法之徒借故行騙，不少市
民因此蒙受沉重損失。雖
然政府一直有打擊非法賭
博，但始終籃球是極為受
歡迎的活動，籃球博彩在
香港存在多年，解決方法
除了繼續打擊，就是將籃
球博彩全面規範，由政府
在法律框架引入正軌。

其實，大陸、澳門和台
灣 早 已 開 放 籃 球 博 彩 項
目，香港亦已推行足球博
彩合法化，成功令非法博
彩行為大幅減少，也沒有
引發各種社會問題，這表
明規範是處理博彩問題最
有效的手段，既然足球博

彩可以規範，為何籃球博彩卻不能？顯然
將籃球博彩同樣歸入政府規範，是大勢所
趨，也是理所當然。

加強教育盡快推行
試想如果香港繼續拒絕規範籃球博彩，

後果是每年繼續有700億至900億元賭注流
入不法分子口袋，更會引發社會及治安問
題。這樣規範籃球博彩更加勢在必行：一
是可以將籃球博彩納入合法規管，保障投
注者權益。二是打擊不法分子的收入來
源，連帶有助打擊非法借貸等非法行為，
有利社會治安。三是為庫房帶來實質的收
入，估計政府每年的稅務收益可增加15億
至20億元。這些收入政府不規範，就只會
落入不法分子手上，由政府規範卻有助庫
房開源，有更多資源投入民生福利，馬會
亦可對各種福利工作作出更大的投入，市
民都是受惠者。

當然，將賭博活動合法化必然充滿爭
議，普遍的反對理由是 「助長賭風」，增
加所謂 「社會成本」，釀成更多債務問題
和家庭糾紛，不利社會和諧等。這些問題
都是客觀存在，不論政府規管不規管，籃
球博彩都會造成這些問題，相反由政府規
範了，博彩在法律規管下進行，反而有利
於消除各種社會成本。

規範籃球博彩利大於弊，坊間擔心的賭
風問題，完全可以通過宣傳教育來解決，
政府和馬會已有充足的經驗，相信不會加
重賭風氾濫問題。香港可效仿其他國家和
地區已開展籃球博彩稅的經驗，在加強宣
傳教育之下，也應盡快開展立法工作。現
時香港已有《賭博條例》和《博彩稅條
例》，修例工作也不會太過複雜，完全可
以盡快立法。 只要做好宣傳教育，規範籃
球博彩可以帶來更大的社會效益，值得支
持並迅速推行。

億元

為了應對財赤，新財案的「財政整合計劃」強調

要嚴控開支、適度開源。為何節流較諸增加收入重

要？

嚴控開支的目標，正是重新遏低政府開支比率。

展望未來，相關比率料於今個年度預算的24.4%的

基礎上，以每年降約1個百分點的速度回落，到四年

後逐步降至20.8%。須強調，未來幾年政府開支仍

將繼續增長，只是開支比率有所下降，理由是「資

源效率優化計劃」不會影響綜援、公共福利金及法

定開支。

回歸以來，政府開支相當於GDP的比率，截至上

年度平均為19.3%，而截至疫情之前，均處於

14%至22%的區間之內。疫情期間政府開支明顯飆

升，更一度突破30%水平，惟值得留意的是，直至

疫後幾年經濟漸趨復常，相關比率卻連年停留在

24%左右，居高不下。

預算案指，不管開源還是節流，都盡量減低對一

般市民的影響，其中政府會以身作則，例如會一致

凍薪和縮減編制，同時確保維

持高水平的公共服務，繼續提

速推進北部都會區和與經濟民

生相關的基建工程項目。

嚴控開支 比率逐步重返20%嚴控開支 比率逐步重返20%嚴控開支 比率逐步重返20%
政府開支相當於GDP的百分比 政府開支總額
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新一份財政預算案列明政府將繼續優先
為北部都會區投入資源。財政司司長陳茂
波昨表示，即使政府財政有壓力，也要推
動經濟發展，希望不失時機加快北部都會

區發展，讓企業快些落戶，創造更多就業機
會。

特區政府連年財赤，成為北都建設的一項重大挑戰，坊
間有聲音建議放緩北都建設來應對，惟減赤要分清輕重緩
急，更加注重成效，量入為出該省的省，投資未來應使則
使。北都建設雖涉及龐大支出，但也能為香港帶來巨大收
益，既能加速創科產業發展，深度參與大灣區建設，為香
港高質量發展注入新動力，又能為市民提供更好的生活環
境和更多的就業機會，對經濟民生起到巨大促進作用。因
此，北都建設只能加強，不能削弱，若為節省開支而喪失
未來更大、更長遠的增長動能，才真的是得不償失。政府
要統籌規劃做好主導發展，亦要充分發揮市場力量，齊心
協力將北都新引擎加速啟動起來，開創香港發展新局面。

關於北都建設，新一份財政預算案明確指出，北部都會
區對香港社會和經濟發展至為關鍵，政府將會繼續優先為
這個項目投入資源。事實上，北都規劃面積300平方公里，
約佔香港土地面積的三分之一，全面建成後將改變香港的
產業結構，形成香港 「南金融、北創科」雙輪驅動、比翼
齊飛的格局，可吸引更多創科產業落戶，成為本港經濟轉
型升級的重要推動力，以及新興產業的重要載體，競爭力
將大為提升。

根據預算案，政府優先投入的四項重點產業，包括河套
深港科技創新合作區香港園區和新田科技城的創科產業；
洪水橋／廈村新發展區的高端專業服務和現代物流；用以
發展國際專上教育產業而預留的九十公頃 「北都大學教育
城」土地，以及用作建設文化及體育設施的用地。當中創
科發展是重中之重，另外涉及高端專業服務和現代物流、
專上教育、文化體育及旅遊等，均可為香港帶來難以估量
的龐大利益。例如河套香港園區發展完成，預計對香港經
濟的貢獻每年可達520億元、創造約52000個職位，而整個
北都新發展土地料可提供約 50 萬個新工作職位，前景廣
闊，重要性不言而喻。創科產業發展時不我待，政府集中
資源投資長遠，以加速推進北都建設，尤其是以河套合作
區建設為抓手，發展新質生產力，更好對接大灣區整體發
展，令香港加快形成創新產業鏈、生態鏈，撬動未來巨大
效益和潛能，是正確和必要的。

與此同時，北都發展耗資巨大，錢從何來始終是要面對
的現實問題。政府提出多元化的融資手段，包括通過 「片
區開發」引入市場參與者，增加發行債券等，都是可行的
方法。充分發揮市場力量，鼓勵公眾和工商界的積極參
與，不僅能緩解財政壓力，還可以提高市場運作效率，能
夠取得事半功倍的效果。政府須與各持份者保持溝通協
調，拆牆鬆綁、簡化程序，提供詳細發展目標和時間表，
讓市場充分了解北都的發展潛力和商機，相信這是一項有
好回報的投資，更願意參與其中。工商界亦應大力支持積
極參與，把握機遇，共謀大計，攜手開創北都發展新局
面，促進香港高質量發展。
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